
联系我们 qnbyw@163.com

A072014年10月28日 星期二
责任编辑 陈多 美术编辑 谭丽娜 共青团

[关于创业]

就把创业
当成是常规工作

作为金牌投资人，章苏阳在技术

及国际金融方面有坚实的专业背景，

也与中国的创业者群体有着密切关

系。

对于现在青年人选择创业与否，

章苏阳始终秉持着“ 不要逼别人去

创业”的看法，选择创业也只是个工

作常态，要用平常心对待，“ 别把选

择创业当成很‘ 牛逼’的事情，选择

创业的人就是英雄。而不创业只为别

人打工就是‘ 失面子’的事情，他们

就是孬种。创业或者为他人工作，这

只是工作的常态。不要一味盲目地去

鼓励或者恶意地捧杀。”

此外，在他看来，一些不具备创

业潜质的人不要轻易去尝试创业，

“ 比如那些对想创业的目标行业有

过深思熟虑的人，这些人往往因为考

虑过深失去了创业需要的魄力。”章

苏阳表示，往往是那些对行业前景有

考虑过、但考虑不是太深的人，可能

会在创业这条路上走出一片天地。自从1 994年进入IDG资本后，章

苏阳在风投这个“ 江湖”里已经有20

年。IDG资本是最早进入国内市场的

风险投资基金，重点关注消费品、连

锁服务、互联网及无线应用、新媒体、

教育、医疗健康、先进制造等企业，覆

盖初创期、成长期等各个阶段，投资

规模从上百万美元到上千万美元不

等。IDG资本至今已经成功投资了四

五百家企业，包括百度、搜狐、腾讯、

搜房、携程、汉庭、如家等，并已有超

过70家企业在美国、中国香港、中国A

股证券市场上市。

回忆起一路的工作轨迹，章苏阳

说自己待过的地方不算少。他大学毕

业时得到的是电子工程专业学士学

位，学的是雷达通讯技术。毕业后被

分配在上海1 01 厂，负责雷达设计完

成后的高温测试。

1 988年，他赴德国参加为期1 8

个月的制造业管理培训。“ 我们当时

学了十几门课，每门课结束前都会到

一家公司参观，学环境管理时参观了

拜尔的阿斯匹林制造的流水线，在学

习信息管理的时候，到西门子德国信

息中心进行了学习。”在当地实习的

经历也让章苏阳对德国企业的整体

管理有了大致了解。

归国后，章苏阳又先后在上海

贝尔电话设备制造有限公司任中央

计划协调主管，在邮电部上海520厂

当副厂长，这些经历对他后来从事

工业投资很有帮助。在进入IDG资本

前，章苏阳还在海南万通集团上海

公司中担任总经理，“ 这个岗位让我

学会了新兴市场化的公司应该如何

操作、管理，体味到成长中公司的要

则。”

在德国进修企业管理，并在华东

师范大学进修国际金融，加上实际工

作经验，使得章苏阳在技术及国际金

融方面有相当坚实的专业背景。

在风投界摸爬滚打20年 导师章苏阳炼就“ 火眼金睛”

“ 创变使者”望遇到靠谱创业团队

作为此次《 梦想创业团》五位导师之一，章苏阳是IDG资本合伙人。他是“ 金牌投资人”，参与投资过
土豆网、携程、汉庭等公司，他也是“ 创变使者”，为创业者走好创业第一步创设条件。在他看来，每份工作
都有苦乐，只要喜欢这份工作，就会努力做下去。

对于一个创业团队，章苏阳看重团队创始人的“ 靠谱性”。在节目过程中，他也期待自己能以朋友的
身份，与创业青年们共同探讨创业新方向。 青年报记者 周胜洁

章苏阳的工作状态十分忙碌，他

自己笑称目前的状态“ 很苦逼”。每天

要见各种公司人员，参与三四个会议，

商谈时间一小时“ 打底”。电话联络，收

发电子邮件更是随时随地都要做的事。

青年报记者想要约采访，也只能

利用章苏阳赶到开会地点前的1 5分

钟，未聊完的话题也只能等一个半小

时的会议结束后继续，他说自己有严

格的上班时间，却没有固定的下班时

间，“ 有时甚至可以说，从我起床到

睡觉前，我一直在处理各种工作。”

章苏阳对待工作态度认真，又是

个有眼力的投资人，土豆网、康辉、九

安、汉庭、如家、携程、易趣等，这些都

是章苏阳的光辉历史。但当记者询问

他至今大概参与投资过多少家公司

项目，每天的工作量大概多少时，他却

坦率地回答：“ 从来没有计算过。”

章苏阳直言自己从不做没有用

的统计，“ 我从不统计自己参与的项

目，也不计算自己每天的工作量，更

不计算自己赚过多少钱。计算的话无

非出于两种原因，第一就是想找人诉

苦，第二就是跟别人炫耀自己工作多

卖力、多能干。我喜欢这个工作，就从

来不会计较工作量。对待工作，我只

要负责任地做好就行了。”

他不但没计算过投资的公司数

量，连所投公司在纳斯达克上市敲

钟，他也一次都没去敲过。“ 我对这

样的形式无所谓，其实自己所投的公

司上市，我都会感到兴奋。”

章苏阳回忆说，进入IDG资本是

他事业上一次重要选择，“ 刚开始干

创投时，我觉得这还不好干吗？不就

是投钱吗？干下来才知道这行不好

干。”和众多初涉创投的VC一样，章

苏阳在早期参与投资时有过失败，

“ 刚开始投的第一、第二和第三个项

目都失败了，合起来有30万美元吧，

上世纪90年代的30万美元就和现在

200万美金的价格差不多。”

合作方管理上的不规范使章苏

阳总结了很多教训，也“ 自费”学到

了创投业的重要准则：创业团队才是

最重要的投资因素。

而他投资时也喜欢“ 看人”，“ 第

一是人，第二是人，第三还是人。”他

“ 看人”投资最经典的案例属于土豆。

当时Yout ube 在美国十分火爆，

IDG资本广州合伙人高翔介绍了王微

和章苏阳见面，文艺范儿的王微穿着

一双拖鞋来见章苏阳。他心中暗想，

视频行业满足的就是年轻人的需求，

而衣着轻松的王微很贴近年轻群体，

加之王微颇有艺术青年的派头，未经

周折IDG 资本就投资了土豆，而在后

续视频行业众所周知的亏损发展中，

IDG资本还毫不犹豫地为土豆网投资

了1 000 多万美元。

“ 前期投资很难判断，风险也

大，各行各业相去甚远，看行业的趋

势有意义，但更关键的是要根据企业

特征来判断，企业‘ 掌门人’ 很重

要。”章苏阳说道。

拥有坚实的国际金融专业背景

最初入行时，连投三次都失败

每天都在工作 从不计算工作量

选“ 小伙伴”
团队创始人要靠谱

此次作为《 梦想创业团》五名导

师之一，章苏阳有自己选“ 小伙伴”

的标准，第一条他就提到了“ 团队创

始人必须要靠谱”，“ 对自己要有足

够的信心，有创业的相关知识储备，

起码对想要创业的环境有个基本了

解，然后在达到目的的过程中逐步加

深。同时整合资源的能力也要强，能

够找准市场突破口，靠自己的能力找

到一个得力团队。”

此外，章苏阳还提到了创业者评

估市场大小的能力，“ 我所选的徒弟

必须要对实际市场大小有充分认识。

同时也要拥有实际操作能力。”

虽然章苏阳在风投界身经百战，

也很了解创业人的工作状态和环境，

可谓“ 老法师”，但他却不觉得自己可

以称为导师，“ 我也仅仅作为一名原

来经验丰富的人，给予现在正走在创

业道路上的年轻人一些建议，分享经

验和心得，共同探讨创业新方向，希望

能对他们的创业有切实的帮助。”

[关于梦创]

导师宣言：
全心全意为创业者服务

章苏阳期待能以朋友的身份，与创业青年们共同探讨创业新方向。 受访者供图


